

comisión, en la que se encuentran oficiales del Estado Mayor del Ejército y del Cuerpo de Ingenieros, prosigue las labores á ella encomendadas; habiendo ya levantado el plano de la mayor parte del Estado de Nuevo León.

El Observatorio Astronómico continúa el catálogo fotográfico del cielo. En combinación con más de cincuenta observatorios que se comprometieron en la última Conferencia Astrofotográfica, está haciendo un estudio del asteroide Eros para la determinación de la paralaje del sol.

En las sesiones que tuvo en Paris, en Septiembre último, la Asociación Geodésica Internacional, México estuvo representado.

La Comisión Geodésica practicó ya la remediación de la triangulación del Valle de México, y estableció las de enlace de ésta con la de México á Puebla; operaciones relativas á la medida del arco del meridiano 98 que terminará en las regiones del Canadá.

En el primer semestre del presente año fiscal, se redujeron á propiedad particular y se legitimaron ciento cuarenta y cinco mil novecientas ochenta y cinco hectáreas de terrenos nacionales.

Durante el período que comprende este informe, en el puerto de Veracruz se hicieron cuatrocientos metros lineales de coronamiento en el dique del Noroeste; y en los rompeolas del Noroeste y Sureste, se terminaron respectivamente el coronamiento del Morro y el enrocamiento de base.

El volumen del dragado en la bahía, para obtener un fondo de nueve metros en marea baja, alcanza ya la cifra de trescientos mil metros cúbicos.

El colector principal para el saneamiento de la Ciudad de Veracruz, está terminado en una longitud de ochocientos metros, y construída en su totalidad la casa de las máquinas y bombas.

Las obras de reconstrucción del muelle fiscal de Tampico se continúan con actividad por la Empresa del Ferrocarril Central Mexicano.

En Coatzacoalcos se ha iniciado la construcción de vías férreas para las obras de mejoramiento del puerto.

En Salina Cruz se terminaron el trazo de la nueva ciudad, la construcción de todos los edificios que se destinan para administración, almacenes y habitaciones de los empleados del Gobierno y de la Empresa contratista. El enrocamiento del rompeolas del Sur alcanza una longitud de doscientos metros.

El muro de "Olas Altas" en el puerto de Mazatlán y los terraplenes de la calle adyacente están concluídos en sus nueve décimas partes.

En el puerto de Manzanillo, el enrocamiento del malecón principal está construído hasta la corona, y el occidental tiene una longitud de ciento cuarenta metros. Falta poco para que sea terminado el enrocamiento en la presa de Ventanas.

En Tetuán, puerto que ha de sustituir al de Altata, se han comenzado las obras preliminares de defensa.

La Comisión Hidrográfica, además del reconocimiento y limpieza de los ríos de Veracruz y Chiapas, continúa las obras de mejoramiento de los ríos del Valle de México y la construcción de sifones para darles paso por debajo del Canal Nacional. Atiende á la conservación y perfeccionamiento de las obras del Desagüe.

La Dirección General de Faros inauguró últimamente el de Isla Pérez, al Norte de Yucatán. Desde el 1° de Enero último, se estableció un servicio de señales en once faros mexicanos del Golfo, con objeto de anunciar la proximidad de los Nortes. Ha comenzado á prestar sus servicios el nuevo vapor Guardafaros "Melchor Ocampo."

Las vías férreas de la República han tenido un aumento de seiscientos veintiséis kilómetros; notándose en primer lugar con doscientos sesenta y ocho kilómetros el Ferrocarril Central en varias de sus líneas; el de Coahuila y Pacífico y el de Guadalajara á Manzanillo con ochenta y cinco cada una; el de Parral á Durango con veintitrés y el de Veracruz al Pacífico con sesenta y nueve; perteneciendo el resto á diferentes vías.

En el Ferrocarril Nacional de Tehuantepec, se ha hecho la renovación de los durmientes casi en la mitad de la línea y el embastrado de treinta kilómetros. Se han reparado la mayor parte de los puentes, terminado ciento doce alcantarillas de mampostería y algunas estaciones; habiéndose recibido seis locomotoras nuevas, cien góndolas y gran cantidad de material para la vía.

Se prosiguen con actividad las obras contratadas en el camino de Ciudad Victoria á Tula.

Ha sido terminado el puente de Yurécuaro.

Se ha comenzado el primer kilómetro de calzada y jardines en la ampliación de la Reforma, manteniéndose en buen estado las demás calzadas de la capital.

En el ramo de correos se han establecido setenta y cinco nuevas oficinas, ascendiendo todas á dos mil catorce. Las correspondencias de diferentes clases han aumentado considerablemente, siendo el movimiento de setenta y dos millones de envíos, contra sesenta y siete millones en el mismo período del año anterior. Los giros postales interiores han obtenido un aumento de ciento veinticinco por ciento.

Los giros postales con los Estados Unidos, aumentaron 40 por 100, pues tuvieron un movimiento de doscientos cincuenta y siete mil pesos. En el mismo período los productos generales del ramo ascendieron á un millón cuarenta mil pesos, notándose un aumento de casi un dieciséis por ciento.

El ciclón que en Septiembre último devastó el Estado de Texas, puso á prueba la capacidad de nuestra red telegráfica federal. En efecto, los dos cables eléctrico-submarinos que comunican la República con los Estados Unidos de América, y al través de los cuales hacía muchos años se había establecido la principal comunicación telegráfica entre el antiguo Continente y las Repúblicas de Centro y Sud América, quedaron interrumpidos. Así fué que, para llenar las necesidades del comercio y del público, hubo de encaminarse en seguida toda aquella correspondencia por las líneas terrestres de la Federa-

ción que en la frontera del Norte se enlazan con las de la Unión Americana.

Nuestras líneas, aunque ya de suyo muy recargadas con un tráfico interior é internacional cada día mayor, se vieron precisadas á sostener repentinamente una situación por todo extremo difícil, y al principio, como era natural, la acumulación del tráfico produjo algún desorden. La confusión fué, sin embargo, sólo momentánea. Pasados los primeros instantes del pánico consiguiente á tan gran catástrofe, se normalizó la marcha del servicio, y nuestras líneas telegráficas salieron airoso de la dura prueba á que por tres meses estuvieron sujetas.

En cuanto á los progresos materiales del ramo, me complazco en informar que la red federal tuvo en este período un ensanche de once oficinas y un mil cuatro kilómetros de hilos nuevos. Se tendieron dos nuevos cables subfluviales de tres conductores, uno en el río Pánuco, á la entrada de la población del mismo nombre, y el otro en el Papaloápam, entre Tuxtepec y Cosamaloápam, y se substituyó con alambre de bronce el de hierro, en una extensión de cuatrocientos cuarenta y cuatro kilómetros.

Respecto á la situación económica de este ramo especial, puedo decir que se ha sostenido el aumento de productos iniciado desde hace varios años.

En el primer semestre del año fiscal, ha sido bastante satisfactorio el producto de las rentas públicas. Pasó de treinta y un millones de pesos, superando en algo al que se obtuvo en igual período del año económico anterior. Los derechos de importación y el conjunto de los impuestos del Timbre sostuvieron, aunque no en proporciones elevadas, la progresión que vienen acusando de algunos años á esta parte, esas dos rentas, las más productivas, como es sabido, de las que constituyen los ingresos federales.

Este resultado tiene, en las actuales circunstancias, particular y lisonjera significación, porque demuestra que, á pesar de que desde los últimos meses de 1900 se hizo sentir escasez

de numerario, y paralización parcial de los negocios, el desenvolvimiento de la riqueza pública ha prevalecido contra esas desfavorables emergencias.

Confiando el Ejecutivo en que la situación mejoraría, sin que fuera preciso recurrir á medidas de carácter excepcional, no ha ejercido las facultades que el Congreso se sirvió concederle para variar los impuestos que gravan el oro y la plata, sino que se ha limitado á dictar ciertas providencias, como, por ejemplo, las que se tomaron para facilitar la introducción de platas á las Casas de Moneda. En este particular ha coadyuvado, sin duda, á las miras y deseos del Gobierno, el trabajo de afinación de platas á que se ha dedicado la Compañía fundidora y afinadora de Monterrey, con la cual ha celebrado la Secretaría de Hacienda un convenio, cuyos efectos serán disminuir la exportación de platas impuras que antes salían para el extranjero. Afinadas aquí en lo sucesivo, contribuirán á satisfacer las necesidades de nuestra circulación interior.

Se considera conveniente, y así se ha dispuesto, abrir una aduana en el punto de la frontera de Sonora por donde penetra al país la línea férrea que se construye con dirección á Nacozari, así como establecer una Sección aduanera de despacho en un lugar situado al Poniente de Puerto Angel, en el Estado de Oaxaca.

Las restricciones impuestas por la Ordenanza de Aduanas á ciertas operaciones de cabotaje, habían llegado á ser incompatibles con el movimiento comercial de nuestras costas. Para obviar la dificultad, se han modificado algunos artículos de aquella ley, en el sentido de que puedan hacer tráfico de cabotaje las embarcaciones mayores, mediante determinados requisitos que garantizan los intereses del fisco.

La zona de vigilancia de la Gendarmería Fiscal comprendía casi toda la extensión de varios de nuestros Estados del Norte y, además, el Territorio de la Baja California. Por tanto, el movimiento comercial en aquellas dilatadas regiones se hallaba sujeto á muy severa fiscalización. Mas en vista de que los ferrocarriles lo absorben en mayor cantidad cada día, y te-

niendo en cuenta, por otra parte, la moralidad que se nota en el comercio y en el personal administrativo, el Gobierno ha limitado la jurisdicción de la Gendarmería á la parte de aquellos Estados, inmediata á la frontera; quedando así libres de trabas y formalidades algunas poblaciones de gran importancia mercantil.

El primero de Enero del corriente año, abrieron sus puertas el Banco Agrícola é Hipotecario de México y el Banco de Tabasco. El Refaccionario de Michoacán dió también principio á sus operaciones en estos días.

La gestión del Departamento de Guerra y Marina, ha sido apropiada á la importancia de los asuntos que tiene á su cargo.

Se recibieron las treinta y dos ametralladoras pedidas á Europa, y con ellas quedará integrada la dotación del servicio respectivo.

A mediados del mes pasado, se embarcaron en el Havre tres cañones de tiro automático, calibre treinta y siete milímetros, que se ensayarán, para que en caso de que se encuentren de conformidad con la ventajosa manifestación hecha respecto de ellos, se dote con ese cañón el correspondiente escuadrón auxiliar de la caballería.

Un cañón de batalla, de setenta y cinco milímetros, sistema Canet, y otro del propio calibre, sistema americano, están para estudiarse en concurso con el Mondragón, á fin de resolver cuál de estos sistemas es el preferible para proveer de artillería moderna al ejército nacional.

En los establecimientos de artillería, se han sustituido por motores eléctricos, los antiguos de vapor que había.

Para poner en mejores condiciones los fusiles Remington, se tienen pedidos á Suiza diez y nueve mil marrazos.

Con fecha 6 de Febrero, se ha expedido el reglamento que determina con precisión los servicios de la Escuela de tiro.

Preparando la evolución que deberá sufrir la artillería, de conformidad con la nueva Ley Orgánica del Ejército, el primer Batallón ha quedado transformado en Batallón de Arti-

llería á caballo, y al primer grupo del segundo Batallón del arma, se le ha dotado de caballos de gran alzada, para el servicio de sus bocas de fuego.

A la vecina República de Estados Unidos, se mandó una comisión formada por un jefe y tres oficiales, con objeto de que hagan estudios prácticos sobre la construcción de material de artillería y explosivos modernos.

La instrucción de maniobras de la artillería ha activádose en los últimos meses, y lo mismo ha sucedido respecto de las armas de caballería é infantería, para cuyos ejercicios se han expedido diversas circulares.

Por lo que mira á las academias de los batallones y regimientos, se ha dispuesto que, conforme á textos que se acaban de publicar, se den las lecciones referentes á geografía, topografía militar y fortificación sobre el campo de batalla.

El nuevo y mejorado Reglamento del Colegio Militar, que os anuncié en mi informe anterior, está ya surtiendo sus efectos en aquel plantel, y provisionalmente se ha construído el cuartel anexo al mismo, para que en él hagan su práctica de servicio los alumnos del establecimiento.

Se ha proseguido la construcción y reparación de cuarteles, bajo la dirección del Cuerpo de Ingenieros.

El Reglamento del Instituto Telegráfico Militar, fué publicado en 1° de Marzo último.

Para el mejor servicio de la Secretaría de Guerra, se estableció un nuevo Departamento del Detall y Servicios Especiales, que está funcionando desde el 1° de Enero último.

Para el completo arreglo del ejército, se expidió en 31 de Octubre una Ley Orgánica, que empezará á regir el 1° de Julio próximo, por la cual se modifica un tanto la dotación de las tropas en pie de paz, para que éstas puedan recibir en pie de guerra los contingentes necesarios, á fin de que en término perentorio tripliquen sus efectivos.

Esa ley instituye, además, una primera y segunda reservas, y acude á la formación de cuadros de jefes y oficiales para las mismas, habiendo creado una clase de oficiales reservistas, pa-

ra cuya instrucción se han mandado publicar dos manuales que comprenden las materias indispensables al efecto. Semejante institución ha sido recibida con beneplácito en el país.

Circulares tendentes al cumplimiento de la Ley Orgánica citada, han estado expidiéndose con toda oportunidad, y ha emanado de aquella ley el decreto de 10 de Diciembre, que establece el sueldo mejorado que deben tener los jefes y oficiales retirados por límite de edad.

Invitado nuestro Gobierno por la comisión respectiva de la Exposición Pan-Americana de Buffalo, para que concurra á ese certamen un contingente militar de nuestro país, se acordó pedir permiso para atender la invitación, mandando un reducido personal de las diversas armas.

El Departamento de Marina ha cuidado la continuación de las obras emprendidas en el puerto de Xcalak Quebrado, Yucatán, para facilitar el desembarco de nuestras fuerzas en aquella costa en que se encuentra la Bahía de Chetumal. La lengua de tierra que divide el mar de la mencionada bahía, para el propio servicio de las fuerzas ha sido atravesada por un ferrocarril sistema Decauville; y á uno y otro extremo de esa vía, se construyen muelles para expeditar el barqueo.

El remolcador que se estaba construyendo, según dí cuenta en mi anterior informe, se encuentra ya en servicio, y se adquirieron el vapor "Stanford" y dos grandes gabarras de la compañía de ese nombre; se compró, además, el pailebot mercante "Unión." Está para recibirse otro remolcador llamado "El Alerta," y se han fletado el vapor nacional "José Romano," y el noruego "Suldal," para el servicio de transportes. Todas esas compras y fletamentos han obedecido al empeño de activar la campaña de Yucatán.

Por lo que hace á esa campaña, dictado el plan de operaciones respectivo; acumulados los elementos necesarios para la realización de ese plan, como fué el aumento de la flotilla, el fletamento de las tropas y sus servicios; y proseguido el avance sistemático, con establecimiento de campos atrincherados y apertura de una ancha brecha en el cerrado monte que se

para del resto de Yucatán el territorio que ocupa la tribu rebelde de los mayas, se ha dado principio á la campaña en la primera quincena del mes anterior. En estos momentos alcanza su mayor actividad, después de que nuestras fuerzas, prosiguiendo su marcha, han rechazado en ocho encuentros al enemigo en sus posiciones.

Después de mi último informe no ha ocurrido novedad notable en la campaña del Yaquí, limitándose ésta á una persecución más ó menos difícil, de los rebeldes, por el abrigo que les presta el quebrado terreno de la comarca. Pocos son ya los que huyen por las cordilleras y se les persigue sin descanso.

Señores Diputados, Señores Senadores: He terminado mi breve reseña de los principales asuntos que conciernen al Ejecutivo. En ella advertiréis que los diferentes ramos de la Administración, debidamente atendidos, continúan mejorando con la rapidez posible, si bien no con toda aquella á que suele aspirar un patriotismo impaciente. Los resultados son en general satisfactorios; y los que no sólo dependen del servicio en algún ramo de importancia, sino del estado de prosperidad innegable que alcanza el país, pueden sin exageración calificarse de halagüeños. Frutos son de la paz y el orden legal no interrumpidos en largos años, y consecuencias naturales, tanto de los esfuerzos del Ejecutivo, como del buen sentido del pueblo y del patriótico celo de sus legisladores.

Informe leído por el Señor General Porfirio Díaz, Presidente de la Republica, ante el Congreso de la Unión el 16 de Septiembre de 1901.

SUMARIO.—El Señor Presidente manifiesta su satisfacción al presentarse ante el Congreso en este día de gloriosos recuerdos á dar cuenta del estado que guardan los intereses nacionales encomendados á la gestión del Ejecutivo.—*Relaciones Exteriores.*—La triste y lamentable muerte del Presidente de los Estados Unidos de América, á consecuencia de un crimen odioso, no afectará nuestras relaciones con la República vecina.—Se han reanudado, de la manera más honrosa para ambos países, nuestras relaciones con el Imperio Austro-Húngaro.—Se ha creado una legación en varias Repúblicas de Sud-América.—La Segunda Conferencia Internacional Americana, se llevará á efecto en la fecha fijada para su reunión.—El Gobierno de Guatemala se ha prestado á corregir los yerros y agravios cometidos por autoridades inferiores en nuestros ciudadanos.—Se ha celebrado un tratado de extradición de criminales con los Estados Unidos de América.—*Gobernación.*—Aumento en el número de Inspectores sanitarios del Distrito Federal, expidiéndose el reglamento á que deben sujetarse.—Medidas conducentes para evitar la propagación de la fiebre amarilla que se presentó en algunas poblaciones de la costa del Golfo.—México estuvo representado en el Congreso Médico Pan-americano de la Habana.—Se lleva á efecto la colocación de nueva tubería para la conducción de las aguas, en esta Capital y adquirido nuevos manantiales.—Se han construído pavimentos y aceras en la mayor parte de las calles.—Estas mejoras se han emprendido con la subvención de dos millones de pesos que concedió al Municipio, el Congreso en 17 de Diciembre de 1900.—Se ha puesto en práctica el servicio para lavar las atarjeas.—En las obras del Hospital General sólo faltan algunos pequeños detalles para que estén concluídos los edificios.—*Justicia é Instrucción Pública.*—Creación de una nueva Subsecretaría, dedicada al ramo de Instrucción Pública.—Ha terminado el estudio de la ley del notariado en el Distrito y Territorios federales y la que reglamenta el Registro Público de la Propiedad.—Continúan los trabajos para la formación del Código de Procedimientos penales en el fuero federal.—El edificio destinado á la Secretaría de Justicia é Instrucción Pública, quedará terminado brevemente.—Continúa con actividad la reconstrucción del Palacio de Justicia Civil. Fué creada la "Dirección de la enseñanza primaria" para realizar el pensamiento